

令和3年度 第3回富良野市社会教育委員会議

と き 令和 3年10月 6日 (水)

午後6時30分より

ところ 富良野図書館3階 会議室

欠席委員

山本委員

1. 表彰式 北海道永年勤続功労社会教育委員表彰 天日 守
・近内教育長より表彰盾を伝達
2. 教育長あいさつ
3. 委員長あいさつ
4. 報告事項
 - ・少年の主張上川地区大会の結果
 - ・各種研修会の参加報告
 - ・2年度富良野市教育行政評価報告書の配布等について
 - ・協議前段に図書館の各部屋の施設見学した
 - ・司会進行 遠藤副委員長
5. 議 題
 - (1) 図書館の社会教育施設としての在り方について」の協議
別紙資料添付
 - ・亀渕部長より、図書館利用アンケート集計結果を報告
 - ・利用者のアンケート結果のため現状の図書館運営に満足との声が多い結果になった。
 - ・今までの意見を集約した別紙資料に基づき今後の答申書の方針を協議 (別紙)
6. その他
 - (1) 第4回富良野市社会教育委員会議
と き 11月9日 (火) 午後6時30分～ 予定
ところ 生涯学習センター
 - ・バス手配の要望あり
 - (2) 今後の日程
主な日程
 - ・上川管内
社教委員・公運審委員合同研修会
8月26日 (木)～27日 (金) → 11月11日 (木) 鷹栖町
 - ・上川管内社会教育委員基礎講座 (11月予定) 旭川市
 - ・北海道社会教育研究大会 10月 7日 (木)～ 8日 (金) 函館市 (中止)
 - ・北海道公民館大会 10月14日 (木)～15日 (金) 紋別市
 - ・子ども未来づくりフォーラム 11月24日 (水) 文化会館大ホール
 - ・成人式 1月 9日 (日) 文化会館大ホール

協議内容（要約）

- ・ 諮問事項に添って、現状と委員から出された意見、事務局案を参考に公民館機能の持つ図書館の在り方について協議した。

- ・ 亀渕部長より、図書館の利用者アンケート結果を 8/6～15 日に実施。開館時間、休館日について約 9 割が満足と回答があった。

- ・ 盛永委員より、アンケートの設問が良くない。3 階スペースの活用や市民の声が聞き取れていない。図書館の時間延長など抜本的な意見が必要。

- ・ 天日委員より、図書館利用者の声のみのアンケート結果のため、市民全体の声にはなっていない。

- ・ 原田委員より、自由記載でトイレの件があるが現状はどうなっているのか。

- ・ 亀渕部長より、洋式トイレと和式トイレがある。自由意見ではウォシュレットの要望もありました。

- ・ 天日委員より、月曜休館に不満が無いのは意外な結果だった。利用者に会社員が多いのは嬉しい結果。

- ・ 遠藤委員より、答申の中に市民アンケートの実施を織り込みたい。もっと掘り下げたアンケートが必要だと思う。

- ・ 桑原委員より、利用者ニーズに答えるため 2 階、3 階の利用が問題。今の 2 階の階段前フリースペースでは色々な人の目が気になる。個室だと別の問題も出てくるので防犯カメラも必要かもしれない。

- ・ 高田課長より、文化会館の利用団体はロッカー置き場や活動の場として図書館の無料使用を希望している。

- ・ 永盛委員より、環境展などのイベントコーナーがあってもいい。

- ・ 亀渕部長より、新庁舎の南側ホールには文化会館のホワイエほどではないが展示スペースがある。

- ・ 原田委員より、文化祭は新庁舎で収まらないので分散することになると思う。部屋の予約の仕方を大きなイベントの時は何年も前から予約できるシステムにしてほしい。

- ・ 平間委員より、例えば茶道はどこで活動することになるのでしょうか。

- ・ 亀渕部長より、ふれあいセンターや新庁舎でも利用できると思います。

- ・ 天日委員より、図書館のアンケート関係の話はこのくらいにして全体の話を考えてほしいと思いますので先に進めて下さい。

- ・ 答申書全体の方向性について協議します。

1 図書館のめざすべき姿について

① 方向性

- ・ 遠藤委員より、図書館の毎年の重点項目を策定して運営することを加筆したい。

① 利用状況

- ・遠藤委員より、先ほどの意見にもあったので幅広くアンケートを実施を加筆。

② 開閉館日、開館時間について

- ・村田委員より、図書館と公民館は時間に差があってもいいのでしょうか。
- ・亀渕部長より、特に問題はありません。
- ・遠藤委員より、市のホームページは文字ばかりで見づらい。ホームページの見直しが必要。若者はホームページをみるので積極的にホームページを活用すべき。
- ・天日委員より、図書館のホームページは他市の事例を参考にしたらいい。
- ・桑原委員より、学校のホームページも見づらい。充実させたいが技術も時間も必要になる。図書館のホームページを見やすくするのに図書館にスキルはあるのか。外注も必要になってくるのではないか。20代の利用が低いのはホームページのせいだと思う。
- ・遠藤委員より、見やすいホームページは忙しい人にはいいことだと思う。
- ・亀渕部長より、市のホームページは見直しを検討しています。

③ 情報化、新たなサービスについて

- ・遠藤委員より、現在電子図書の貸出はしていますか。
- ・亀渕部長より、現在は電子図書の貸出はありません。
- ・永盛委員より、本離れは本の楽しさを見つける視点が必要。司書の頑張りになる。札幌の図書館では週替わりで本のコーナーがあり啓蒙に頑張っている。
- ・天日委員より、1階の畳コーナーはフロアーに改修した方が使い道がある。
- ・亀渕委員より、平成3年のオープン時には畳生活の習慣があったが現在は椅子中心の生活で畳の利用者も少なくなっている。

2 社会教育施設の機能充実について

- ・遠藤委員より、図書館の部屋は有料化を考えるが無料の団体もあるのか。
- ・亀渕部長より、今は文芸 13 団体が図書館を無料利用し、文化会館利用は減免での利用になっている。
- ・遠藤委員より、図書館や文化会館を利用している団体は継続して利用できるようにした方がいいと考える。
- ・原田委員より、それらの団体にはロッカーも設置できるようにしてほしい。
- ・天日委員より、子ども会の荷物はたくさんある。車庫は社会教育の子ども関係の物品置き場として利用した方がいい。
- ・原田委員より、子ども会のモノはたくさんあるので保管庫は必要と思う。
- ・天日委員より、2階か3階を物置にするなら作業が大変だと思うが。
- ・亀渕部長より、1階車庫を考えている。
- ・遠藤委員より、各団体の無料部屋は2階、3階のどこになるのか。
- ・亀渕部長より、文化会館の団体室のようなイメージで今の教育長室を考えている。
- ・遠藤委員より、学習スペースは個室で外からも見えるものもいい、静かに本が読める部屋にしてほしい。
- ・村田委員より、健全に子どもが数人でたむろできる安心な場所を提供できないか。

有料だとマックやマルシェがあるが。

- ・原田委員より、今の文化会館のロビーがなくなると図書館に来れるようなシステムが必要になる。
- ・村田委員より、できればその機能が欲しいところです。
- ・遠藤委員より、市内で子供が集まれる場所はなく、児童館になるが18歳まで。
- ・村田委員より、中高生に児童館は無理なものがある。
- ・遠藤委員より、図書館では難しいと思う。
- ・天日委員より、子供のたまり場はほしいが学童室を設けるものは今の図書館を活用するのであれば気持ちはわかるが難しいと思う。市で広い意味で考えてほしい。
- ・大橋委員より、コンシェルジュではWi-Fiが使える。子供たちも使える環境が欲しい。
- ・遠藤委員より、図書館の貸館ではネット予約の導入が必要と思う。
- ・亀渕部長より、条例改正により令和4年10月から図書館の部屋も使えるよう準備したい。

3 望ましい管理運営について

- ・遠藤委員より、文化会館と同様な開館、休館を考えると民間活力の検討も必要になってくると思う。

4 その他

- ・中田委員より、音の出るものはダメとありましたが、先ほど見学した防音の部屋は使えないのでしょうか。
- ・亀渕部長より、音響の部屋だが音の出るものは難しいと思います。
- ・原田委員より、図書館と言う堅いイメージにではなく、この機会に愛称を募集しては如何でしょうか。
- ・遠藤委員より、全体の建物の愛称募集がいいと思います。
- ・賛成者多数あり

- ・次回は答申案を検討することで閉会

午後8時30分 閉会